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尽管广东冰雪场馆数
量现在已经跻身全国前
列，但和冰雪传统强省相
比训练条件仍存在不足。
在全省范围内，能够用于
专业训练和比赛、面积达
到 1800 平方米的标准冰
场主要分布在东莞和深
圳，近期奥体中心附近的
活力基地真冰溜冰场装修
后重新开业，广州才算有
了第一块 1800 平方米的
标准真冰冰场，令全省的
标准冰场增加到五块。

目前，二线冰雪运动
员的训练场馆主要由冰雪
协会会员单位提供，集中
在广州冰河湾、活力基地
真冰溜冰场及深圳昆仑鸿
星冰球气膜馆三家冰场进
行训练，有些冰场并非专
业的标准冰场，而且往往
需要在非黄金营业时间训
练，与黑龙江等传统冰雪
强省的训练条件还是有很
大的差距。

此外，广州乃至广东
在冰雪基础设施发展上
还存在一些掣肘。广东
现有冰场大多为民营场
馆，选择场地时需要考虑
投入与产出的问题，交通
便捷的市中心租金高且

难以提供足够大的面积
建标准冰场，而在偏僻的
市郊建场馆又难以聚集
人气，不利于群众进行锻
炼。还有一点，冰雪场馆
的建筑性质和主管单位
等关系尚未理顺，亦阻碍
了场馆的建设。

羊城晚报记者在采访
时感受到，冰雪项目的相
关从业人员都有一个期
盼，希望未来冬季项目场
馆建设国家标准能够早日
出台。比如根据城市的人
口量，需要配备多少个冰
雪类体育场馆，人均锻炼
面积要多少，需要配备多
少个社会体育指导员，目
前冬季项目类似的标准还
没出台，也没有明确的时
间表。

不过，对于未来，省冰
雪协会上下还是充满信
心：后冬奥会时代，我们广
东是人口大省，也是经济
强省，群众体育也是大省，
我们（冰雪发展）后续的事
情一定在体育总局的规范
和部署之下，我们有信心
认为广东能完成总局交给
的任务。

羊城晚报记者
苏荇 杨楚滢

怀揣梦想 异军突起
广东冰雪运动近年来取得飞跃发展，已实现全运会夺取金牌目标

羊城晚报讯 记者杨楚滢报
道：经过两天的角逐，首届广东
省大学生空手道锦标赛暨广东省
中小学生空手道比赛昨日在广州
商学院落幕（下图）。

这项赛事覆盖小学、初中、高
中和大学各阶段，并根据各阶段
的不同特点设置不同内容和组
别，吸引来自全省68所学校、700
余名运动员及教练员参赛。本次
赛事由广东省教育厅批准，广东
省学生体育艺术联合会主办，在
全国开创空手道省级学生赛事的
先河，进一步深化体教融合的发
展。广东省学生体育艺术联合会
会长朱征宇在开幕式致辞中表
示，体育是提升学生体质健康水
平的重要途径，本次比赛学校参
与度高，充分体现了空手道项目
深受欢迎、凝聚力强的特点。

在昨日进行的大学组比赛
中，共有来自中山大学、华南理
工大学等 10所院校、139 名运动
员参赛。“虽然是首届省大学生
空手道比赛，但能看得出大家参
与的热情非常高。”广州亚运会女
子空手道冠军冯兰兰担任赛事裁
判长，她认为比赛不仅能够让选
手快速成长，还能锻炼团队精
神。“有一名大学生选手在个人型
（预定动作表演练习）比赛中表现
非常亮眼，具备夺冠的能力。但

是在比赛中段忘掉了动作，只能
行礼下场。在接下来的团体型比
赛中，他调整过来了，整个精神状
态又起来了。可以看出这次比赛
不光锻炼到选手的抗压能力，同
时还锻炼了团队精神”。

广州商学院有 32 名选手参
赛，是大学组比赛中最多的。吴
基营是该校校队副队长，从入学
开始就学习空手道。“学了一年
多。这学期为了打比赛，每周的
训练从 3 次调整到 6 次，有时候
达到9次”。对于自己的表现，他
认为还有进步空间。“早上比赛
还没有完全活动开，有平常训练
的水平，但还没有达到最佳水
平”。吴基营还计划参加全国大
学生空手道锦标赛等赛事。

本次赛事不设门槛，空手道
爱好者均可参与，吸引了不少跆
拳道运动员“跨界”挑战，广东海
洋大学的大四学生刘忠善说：

“我练跆拳道很长一段时间了，
在尝试向空手道转型，已经训练
了一个多月，主要想突破自己的
武术境界。”不过毕竟是两项不
同的运动，转型训练难度不小。

“例如空手道的型和跆拳道的品
势就有很大不同，型的节奏较
慢，发力点也不一样。在今天的
比赛突破了平常训练的瓶颈，收
获还是很大的”。

首届广东省大学生空手道锦标赛在广州商学院举行

不设门槛，选手收获满满

广东一向是体育大省，近两个
奥运周期，一批广东“冰雪人”正在
悄悄发力，努力打破外界对于广东
体育与冰雪无缘的刻板印象。如
今，他们的深耕正在开花结果。

在2019年10月举办的第十四
届全国冬季运动会雪橇比赛上，彭
俊越实现了广东冰雪在冬运会上
的“破冰”——在男子双人项目（冬
奥会项目）赢得冠军。这是广东籍
运动员在全国第十四届冬运会上
获得的首枚金牌。

“彭俊越已经拿了雪橇两个
小项的金牌。”广东省冰雪协会
相关负责人向羊城晚报记者介
绍，虽然第十四届冬运会由于疫
情原因，后面的比赛被迫延期，
但在提前进行的雪橇项目上，广
东籍健儿已经拿到 2 金 3 银 4 铜
的成绩，“我们已经圆满完成了

‘十四冬见金’的任务。”对将会
在 2023 年继续进行的十四冬比
赛，这位负责人信心满满，“广东
还有望夺金”。

广东离达成“冬奥会见人”的
目标其实也不远。截止到目前，
广东还有 23 名运动员在国家队
集训，分布在女子冰球、雪车、钢
架雪车、雪橇等几个项目上。而
中国女子冰球队凭借着东道主的
身份，早已获得参加北京冬奥会
正赛资格，这也意味着广东籍队
员基本确定会出现在冬奥会赛
场。

据了解，中国女子冰球队主
要以深圳昆仑鸿星女子冰球队为
班底，目前正在俄罗斯外训，实力
不容小视。在2019-2020赛季俄
罗斯女子冰球联赛（NHL）上，深
圳昆仑鸿星女子冰球队夺得总冠

军，创造了中国女子冰球新的历
史。今年 8 月，国家冰球项目训
练基地也正式落户深圳龙岗。

在冬奥会倒计时 100天的活
动上，羊城晚报记者还看到了广东
在花滑项目上的突破。当时，18岁
的彭智铭在冰面上伴随着音乐翩
翩起舞，这名广东选手三年前已经
是国家花样滑冰队的运动员，并且
还是中国体育史上第一位从业余
俱乐部直升国家队的选手。记者
在翻查资料时发现，彭智铭早在两
年前已经能在比赛中完成阿克塞
尔三周半跳，当年包括闫涵、金博
洋等国家队选手在内，只有三人能
够相对稳定地掌握这个动作。目
前，还有六名广东运动员正在通过
积分赛争夺北京奥运会的花滑参
赛入场券，可以说，广东花滑已经
能在中国花滑界占据一席之地。

事实上，广东要在地理环境
和气候条件受到限制的条件下发
展冰雪项目并不容易。相较于黑
龙江等地早在 1920 年就开始发
展冰雪项目，广东在北京申办冬
奥成功后，才在 2017年成立广东
省冰雪协会。但广东从培养人才
到选择发展项目，因地制宜走出
了一条“快车道”。

“这主要得益于我们广东是体
育大省，竞技体育人才基础雄厚，
在田径、游泳、体操等项目有大量
的二线梯队可供其他项目横向选
材。”该负责人解释道。丰厚的“家
底”支持广东发展冰雪项目，是体
育大省的综合体现。“全国开展冰
雪项目的省份很少，一些雪上技巧
项目的运动员都是从不同的项目
转过来的，很快就能上手。”

从 2017 年至今，通过从田
径、蹦床、举重、篮球等项目进行
跨项选材，广东输送了 180 多名
运动员到国家队进行冬季项目集
训。而这个数字，在全国排在了
前三名，远远超过黑龙江等传统
的冰雪运动大省。

彭俊越就是一个典型例子。
这名运动员以前练过田径、打过篮
球，却从来没练过雪橇。2016年7
月，广东省冰雪运动协会从湛江第
八中学篮球队将彭俊越挑选到省
里，而后送入国家雪橇队。在“相
约北京”2021-2022国际雪橇联合
会雪橇世界杯赛上，彭俊越和队友
代表中国队出战，获得了团体接力
第九的好成绩，这也是中国雪橇队
首次闯进该项目的前十名。

广东运动员良好的身体灵活
性、平衡性和协调性在发展技巧类
冰雪项目上亦占据了不少优势。
在一些技巧类冰雪项目上，良好的
身体素质可以帮助运动员迅速提
高成绩。“技巧类项目不是常年在
雪上，而是利用八个月在陆上练雪
上技巧。例如滑板和滑雪就是相
通的，雪季到来的时候，把陆上技
巧带到雪上去翻跟斗。”省冰雪协
会的不少教练员都跟羊城晚报记
者提及过广东在跨项选材上的“威
水史”。比如2018年，协会带了六
名孩子，分别是举重、击剑和跑步
项目的运动员到西安参加中国雪

橇队的跨界跨项选拔，结果三名孩
子被外教团队选中，留在了国家集
训队，而其他省带了二三十名孩子
只被选上一人。“我们的超高中选
率让别的省市很羡慕，我们自己也
很自豪，广东的孩子确实身体控制
能力很强。”

目前，广东雪车、雪橇等项目
一线运动员均在国家队进行集
训，部分冰球、花滑等项目的二线
队员在广州、深圳训练。此外，借
助黑龙江在冰雪项目技术、管理
等优势，广东与黑龙江联合培养
了一部分运动员，均是广东在十
四冬上的冲金力量。

除了有源源不断的运动员往
冰雪项目上培养外，广东还在训
练、医疗及其他后勤保障上持续
发力。目前广东有三位教练在国
家队帮助运动员备战北京冬奥
会，分别是冰球的孙锐、花样滑冰
的李东子和大跳台的翟晓猛。另
外，裁判员实力也不俗，在钢架雪
车、雪车、滑雪等项目上有五六名
广东的裁判员，均为专业运动员
出身。

广东人对于冰雪的喜爱恐怕
并不弱于冰天雪地的北国。根据
国内头部旅游网站统计，广州、深
圳两大城市无论是人数还是消费
金额，常年稳居冰雪旅游榜单前
列。广东的滑雪人群特别庞大。

广东冰雪推广的瓶颈以前在
于基础设施。“要养鱼，得有鱼缸，
那我们要练冰雪就得有场地。”该
负责人说。以往缺乏场地时，很
多家长都要带孩子去北方练花样
滑冰，去北方找场馆、找教练。但
目前，广东省内冰雪场地近 20
家，数量排在全国前五，一定程度
上突破了客观条件的限制。

以广州为例，据广州市体育
局提供的数据显示，以广州融创
雪世界为场馆代表，全市有六家
室内冰场、两家室内滑雪场、一家
冰壶馆和众多溜冰场。广州、深
圳两地的冰雪俱乐部吸引了不少
退役国家队队员前来任教，师资
力量大幅提升。

在推广冰雪运动上，广东走出
了自己的路子，大力推动“轮转
冰”。轮滑，俗称“旱冰”在广东有
着雄厚的群众基础，在广场上、公
园里均可看到练习轮滑的身影。
在此基础上，轮滑球开展也相当充
分，给冰球的迅猛发展提供了空
间。据业内人士介绍，只要会轮
滑，基本上到了冰上就能滑行。先
练轮滑球，再练冰球，训练周期就
缩短了。

2019年至 2021年，广州连续
三年举办了广东省青少年冰球锦
标赛，今年已有 9 个地级市、374
名运动员报名参加冰球锦标赛。
协会负责赛事管理的工作人员告
诉羊城晚报记者，如果以俱乐部
形式报名，参赛人数将会远超500
人，其中很大一部分是“轮转冰”
而来。另外，学花滑的孩子也越
来越多，广东已连续三年举办了
广东省青少年花样滑冰锦标赛。

从竞赛能够窥见冰雪项目的

群众基础，而另一方面，竞赛的杠
杆也在撬动更多人参与到冰雪运
动中。2016年至2021年间，广东
每年筹备举办群众冰雪运动比赛、
活动 37项次，参与群众及各项运
动爱好者达200多万人次。

明年第十六届广东省运会还
增加了冰球和花样滑冰的项目设
置，这个举措不仅带动了更多孩
子参与到冰上运动，还促进了轮
滑球教练向冰球裁判员转型，省
冰雪协会这几年借势培养的大批
冰雪项目教练员、社会指导员，未
来都能派上用场。

此外，自 2016 年起，广东省
冰雪协会在每年 12 月初都会举
行大众冰雪季启动仪式。通过冰
上项目表演和比赛，点燃一系列
活动，鼓励公众在春节前参与到
冰雪运动中。随着各地市冰雪场
馆的增加，协会串联起东莞、深
圳、湛江、中山等地的冰雪场馆，
携手推动大众冰雪季宣传。

“家底”丰厚持续发力崛起内因

大众参与度不断提升纵观现状

涌现更多基础设施未来期待

全运会已收获首金成绩显著

广东少年冰球队员在训练广东少年冰球队员在训练 广东省冰雪协会供图广东省冰雪协会供图

花样滑冰新星彭智铭（右二）广东省冰雪协会供图

深圳昆仑鸿星女子冰球队在国外比赛 图/视觉中国

地 处 岭
南，广东似乎
与冰雪项目
离 得 很 远。
但乘着北京
举办冬奥会
的“东风”，广
东近两个周
期向着冰雪
项目这一短
板发起了冲
击，并悄悄定
了一个“小目
标”——十四
冬见金，冬奥
会见人。如
今这一目标
已经完成了
50% ，两 个
月后，这个冰
雪梦也许会
变得十分圆
满。

羊城晚报今晨消息 记者徐
扬扬报道：朗尼克今晨迎来执掌
曼联的首秀，最终以 1 比 0 小胜
英超第15轮的对手水晶宫，成为
首位执教英超球队取得开门红的
德籍主教练，此前他的同胞马加
特、克洛普、西维尔特、法尔克和
图赫尔都未能做到这一点。

虽然水晶宫仅列积分榜中
游，但近三次做客老特拉福德球
场都保持不败，近两场还取得连
胜，算是曼联的苦主。曼联战至
第 77 分钟才由弗雷德远射打入
全场唯一进球。不过朗尼克对曼
联的改变却显而易见：曼联对水
晶宫形成全场压制，双方的控球
率是 61%比 39%，射门是 16 比
8，都占较大优势。更重要的是，
在曼联的高位逼抢下，水晶宫难
形成有威胁的进攻，虽然凭借出
色的防守迟迟未失球，但久守必
失，最终输球有其必然性。赛
后，曼联名宿费迪南德称赞球队
的控制力明显增强，防守也稳固
了。毕竟曼联上一次主场零封对
手是4月 15日以 2比 0击败格拉
纳达的欧联杯赛事。

朗尼克对曼联的改造从防守
做起，效果立竿见影。至于迟迟
难以进球，则还需一点时间，毕

竟解决进攻中的问题更为复杂。
朗尼克对曼联的改造还体现在挖
掘球员的潜力上，其中就包括 C
罗。此前有种说法指C罗体能下
降，不适应高位逼抢，可能被朗尼
克弃用；但朗尼克赛前就公开表
示C罗仍是核心球员：“在36岁这
个年龄，我从来没看到有人像 C
罗那样的健康强壮。”C罗此役不
仅首发，而且踢满全场，战至补时
第 5 分钟还拼尽全力回追防守。
朗尼克赛后赞扬：“C罗在无球的
情况下表现得很好，很积极。”

弗雷德的进球也让朗尼克感
到意外：“弗雷德用右脚破门令
我感到惊讶，我本以为他只能用
左脚射门，我为他感到高兴！”显
然类似情况过往并不多见。而主
教练的工作之一就是人尽其才。
虽然曼联仅一球小胜，但朗尼克
表示：“我对球队的表现很满意，
比我预想中的要好。特别是前
30 分钟，我们完全控制了比赛，
压迫对方非常成功，唯一遗憾的
是在那段时间内我们没有取得1
比 0，或者 2比 0的优势。今天，
我很满意的是我们取得了零封。
说实在的，我只带队进行了一次
训练，心里也没底，但球员的注
意力非常集中，表现非常好！”

朗尼克首秀报捷
曼联主场一球小胜水晶宫

羊城晚报今晨消息 记者刘
毅报道：今晨在意甲第 16 轮，尤
文图斯主场以 2 比 0 完胜热那
亚。开场仅 9 分钟，夸德拉多在
左路主罚角球，皮球越过意大利
国门西里古，贴着横梁下沿飞入
远角。西里古身高 1.92 米，尽力
起跳还是未能扑到球。

2010 年至今，意甲只有 8次
角球直接破门，可在本轮意甲就
出现两次角球直接破门，分别由
国际米兰中场恰尔汗奥卢和尤文
右后卫夸德拉多完成。恰尔汗奥
卢主罚的角球敲开帕特里西奥的
十指关，在前门柱弹地后由葡萄
牙国门的两腿间直接入网。

夸德拉多的角球直接进球显
然难度更大，但恰尔汗奥卢赛后曾
表示，踢角球时就是想直接进球。
夸德拉多承认这次角球直接进球
是蒙的，他在中场休息时与西里古

交流：“我当时是想把球罚向近门
柱，但是没有控制好脚法，踢高
了。”西里古无奈地笑了笑，拍拍夸
德拉多的肩膀说：“不要只是告诉
我，你应该将这番话公之于众。”

11 月 28 日在主场以 0 比 1
负于亚特兰大后，尤文连续两轮
捏到“软柿子”，先后以 2 比 0 战
胜萨勒尼塔纳和热那亚，迪巴拉
今晨在第 82 分钟攻入锁定胜局
的进球。萨勒尼塔纳在对阵尤文
时还有射门，热那亚今晨竟然零
射门，尤文射门次数以27比 0领
先（尤文射正 12 次），让热那亚主
帅舍甫琴科颜面尽失：“球队现
在伤兵满营，想凑齐首发11人都
不容易。”“救火主帅”舍甫琴科
执教热那亚四场比赛至今一球未
进，除了0比 0战平乌迪内斯，对
阵豪门罗马、AC米兰、尤文分别
以0比2、0比3、0比2完败。

尤文“零封”热那亚

意甲·今晨


